

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA NACIÓN

DECLARA

Su beneplácito por Día Nacional del Colono Polaco, que se conmemora el 8 de junio de cada año.

YAMILA LISETTE RUIZ
DIPUTADA NACIONAL

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Desde el año 1995, cada 8 de junio se conmemora el "Día del Colono Polaco", con el fin de reivindicar la memoria de quienes con tesón y sacrificio contribuyeron de manera efectiva a construir la historia de nuestro país, dejando su tierra natal para comenzar una nueva vida en la Argentina.

La Unión de los Polacos en la República Argentina (UPRA), en el año 1995, realizó las gestiones ante el Poder Ejecutivo Nacional y ante el Congreso de la Nación. A raíz de ello, surgió el Proyecto de Ley para fijar una fecha en memoria de los inmigrantes polacos que vinieron a este país, propuesta que fue aprobada por la Cámara de Diputados y luego por el Senado, siendo finalmente publicada en el Boletín Oficial en fecha 2 de enero de 1996.

Remontándonos a la historia de la llegada a nuestro país de los primeros inmigrantes polacos, en el año 1987 un grupo de 14 familias (aproximadamente 120 personas) provenientes de Galitzia, territorio del Imperio Austrohúngaro repartido hoy entre Polonia y Ucrania, que se dirigían a Estados Unidos. por falta de documentación debieron optar entre regresar a sus tierras natales o emprender rumbo hacia otro destino.

Ante esa situación, el cónsul argentino en Trieste les ofreció tierras para que vengan a asentarse a nuestro país, propuesta que aceptaron. Fue así que, el 8 de junio desembarcan en el Hotel de Inmigrantes de Buenos Aires varias familias polacas, ucranianas y un ciudadano italiano, quienes emprendieron viaje remontando el río Uruguay hasta las cercanías de Garruchos (Corrientes) y llegaron hasta Apóstoles, donde los recibió el Gobernador del Territorio Nacional de Misiones, Juan José Lanusse. La mayoría de ellos se afincó allí, aunque un pequeño grupo, a mediados de agosto de 1900 se trasladó a unos 20 kilómetros más al Sur, donde al año siguiente, el 21 de julio de 1901, se fundó Azara. La idea del entonces presidente de la Argentina, Julio Argentino Roca y de Lanusse, era poblar la región, para poder defender las tierras del territorio argentino, principalmente de los bandeirantes brasileiros.

Es por ello que, la fecha del 8 de junio se eligió debido a la llegada de aquel barco que tenía el nombre de "Antonina", rindiendo homenaje a esas primeras familias de inmigrantes que eligieron nuestra nación para sentar sus raíces.

El escritor Estanislao Pyzik, en su libro "Los polacos en la República Argentina", registra que el primer ciudadano de origen polaco registrado en el año 1812 en los Archivos de la Nación es el cabo Manuel Zatocki, perteneciente al Regimiento N° 2 del Ejército Libertador Argentino. Luego le siguieron Antonio Mierz, teniente 1° del Regimiento N° 9 (1814), el coronel general Antonio Belima-Skupieski (llegó a Buenos Aires en 1817) y el sargento mayor Juan Valerio Bulewski, al servicio del Ejército Nacional (1919).

A mediados del siglo XIX es destacable la labor del teniente coronel Teófilo Iwanowski, jefe del Regimiento 3 de Infantería (el actual Regimiento de Infantería

Mecanizado 3 General Belgrano), quien recibió Medalla de Oro por su desempeño en la Guerra de la Triple Alianza.

También el ingeniero militar y topógrafo Jordan Wysocki, quien desarrolló numerosas tareas de planificación, como el proyecto del Parque Tres de Febrero (Parques de Palermo) en la ciudad Autónoma de Buenos Aires y de la Isla Martín García, encomendada por el entonces presidente Domingo Faustino Sarmiento.

En este mismo sentido, la Cámara de Representantes de Misiones, mediante la sanción de la Ley VI – N° 144 del año 2010, también instituyó el Día Provincial del Colono Polaco, para reconocer a estos inmigrantes que decidieron asentarse en la provincia, siendo muchos de ellos pioneros de actuales municipios.

En distintos lugares del país se realizarán actividades en el marco de este nuevo "Día del Colono Polaco", justamente en la propia legislatura nacional, desde el 3 de junio y hasta el 14 de junio, se está realizando la exhibición de fotografías "Raíces del bosque a la selva", del artista misionero Mauricio Holc, la cual es organizada por las direcciones de Cultura, Museo y Extensión Federal y de Diplomacia Parlamentaria y Cooperación Internacional de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación, junto a la Embajada de la República de Polonia en Buenos Aires.

La misma se puede recorrer en la planta baja y el entre piso del Anexo "A" de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación. La exposición del artista misionero propone un recorrido por la tradición y la diversidad de características culturales de la comunidad polaca de la provincia de Misiones, que fusionada con la enorme y rica diversidad étnica que conforma dicha provincia, como la Argentina en general, representan el ADN del ser nacional.

En conclusión, celebrar el Día del Colono Polaco es de vital importancia para rendir homenaje a todos aquellos que integran la comunidad polaca en nuestro país. Esta conmemoración reconoce su valiosa contribución a nuestra sociedad, su esfuerzo y dedicación en la construcción de nuestras comunidades, y la riqueza cultural que aportan a nuestro país. Es una ocasión para fortalecer los lazos de amistad y solidaridad, promover el respeto mutuo, y celebrar la diversidad que enriquece nuestra nación.

Por todo lo expuesto, solicito a mis pares el acompañamiento para la aprobación del presente proyecto de Declaración.

YAMILA LISETTE RUIZ
DIPUTADA NACIONAL